

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR PROPIETARIO, ADAN GARCIA.

AÑO II

San José, jueves 7 de Marzo de 1901

NUMERO 542

ALTERNABILIDAD
EN EL PODER

LA PRENSA INDEPENDIENTE
PROCLAMA

SENSATA POLITICA
INTERNACIONAL

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PRÓXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

DEMOCRACIA
Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO
A LA OPINION PUBLICA

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO. No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.
Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

MANUEL ANTONIO y ARISTIDES BONILLA

Compan café de clases inferiores al mejor precio y al contado.

COMPRA UNA ROMANA DE PLATAFORMA, DE SEGUNDA MANO
GUSTAVO PRADILLA



HOTEL IMPERIAL

Después de importantes mejoras volvió á abrir su

RESTAURANT

TIENE UN BUEN COCINERO FRANCÉS
SERVIRÁ COMIDAS Y CENAS A LA CARTA

Cuarenta cuartos de primera, alfombrados, con muebles lujosos y luz eléctrica.

BAÑOS TIBIOS Y FRIOS — TARIFA MÓDICA

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de VINATERIA donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario
Caballeriza con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

BUENAVENTURA CORDERO

La razón de la fuerza

—y la—

fuerza de la razón

La convicción honrada, segura de su propia duración, no tiene la impaciencia de imponerse por el sofisma ó la fuerza.

No es medio de acabar con un sistema pernicioso que arruina una República, el de la fuerza; es más glorioso para el sistema contrario el triunfo pacífico de sus ideas, que tarde ó temprano se imponen.

En tiempos anteriores á los que hoy atravesamos, se buscaba la solución de muchos problemas entre el ruido de las armas y el horror de las batallas, como si guardaran los campos ensangrentados la cifra de luz que necesita la humanidad para su mayor perfeccionamiento, y como si el fuego de la destrucción tuviera poder suficiente para iluminar el sendero, por donde van los pueblos altivos en pos de las enseñanzas de la libertad.

Las tendencias sociales han cambiado: no se acatan los impulsos de la fuerza, se obedecen las leyes del pensamiento y las grandes oposiciones han llevado directamente á la conquista de los eternos ideales de la justicia. Ya los pensadores no ven en la discusión amplia, razonada y profunda un motivo de disgusto ó una manifestación de anarquía en las ideas, antes bien, buscan ese choque luminoso del pensamiento, ese encuentro de los principios contrarios, de donde brotan al poder de la verdad las resoluciones más admirables que sirven de guía á los pueblos cultos.

“El tiempo de la fuerza y de la represión ha pasado. Sólo es durable, normal y orgánica la obediencia á las leyes que la conciencia ha aceptado, reconociendo su justicia y razón de ser. Hé aquí el error de método de los que han querido imponer por la fuerza el orden moral. Han querido imponer las leyes antes de haber preparado las voluntades á la aceptación de la ley.

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADAN GARCIA

REDACCION:—Calle Central N.º 117

Apartado Correo N.º 177.

San José, marzo 7 de 1901

El Canal Interoceánico

Para mis amigos los señores
Abarado y Suárez.

(Conclusión)

Durante el primero, España

intenta al principio, descubrir un pasaje de comunicación entre los Océanos Atlántico y Pacífico, llamados entonces Mar del Norte y Mar del Sur. Después, convencido aquel Gobierno de que el pasaje no existía en la parte central del Continente, pensó en abrirlo por su cuenta, en época de Carlos III; pero la imperfección de los procedimientos científicos, por una parte, y, por otra, las guerras frecuentes y costosas que la Monarquía hubo de sostener, impidieron que se pusiera por obra el pensamiento de aquel ilustre Soberano. Desde entonces, la cuestión del Canal no llegó á tomar el interés de un problema capital de la política de las grandes potencias hasta que la Gran Bretaña y los Estados Unidos estuvieron á punto de declararse la guerra con motivo de los avances del Gobierno británico en el suelo de Centro América, y del contrato de canalización de su territorio, que el Estado de Nicaragua celebró con una compañía americana, en agosto de 1849.

Intimamente enlazada con esta cuestión de Canal, está la de la Mosquitia, que significó para nosotros, en un tiempo, la conquista y desmembración de una parte considerable y muy rica del territorio centroamericano. La Gran Bretaña fué el autor de ese despojo, cuya consumación impidió la enérgica oposición de los Estados Unidos, que salvó en el referido Tratado Clayton-Bulwer la integridad de Centro América. Las pretensiones de la Gran Bretaña no obedecían más que al interés de asegurarse una influencia directa sobre la vía marítima proyectada á través del Istmo, con la posesión de un territorio situado á la entrada del Canal en el Atlántico.— Por este motivo dedicaré una parte del presente trabajo á los negocios de la Mosquitia.

Volviendo al principio del asunto, ya sabemos por la Historia la manera casual como fué descubierto el Continente americano. Cristóbal Colón no se propuso más objeto en sus viajes que llegar, por el rumbo de Occidente, al seno de aquel Oriente misterioso, cuna de las

civilizaciones. Su empeño fué mayor cuando Vasco de Gama, doblando el hasta entonces inaccesible *Cabo de las Tormentas*, llevó las raves portuguesas á los puertos de China. Colón debía morir sintiendo su gloria de navegante inferior á la de Gama, porque no pudo como éste, llegar al anhelado término de sus expediciones.

Al descubrimiento de América, siguió aquella serie de exploraciones y conquistas trazada en la Historia con los rasgos de la epopeya. Uno de aquellos audaces exploradores, Vasco Núñez de Balboa, tan intrépido como desgraciado, cruzó el Istmo de Panamá en el mes de Setiembre de 1513; y al cabo de 27 días de marcha, descubrió el mar del Sur, del que tomó posesión en nombre de la corona de España. A este descubrimiento, siguieron las expediciones de los castellanos por el lado del Pacífico; y poco á poco se fué formando la creencia de que la tierra descubierta por Colón no formaba parte del Continente de Asia. Entonces los exploradores, viendo que este Continente nuevo no era más que un obstáculo que se oponía al objeto principal de todas aquellas empresas, se afanaron en buscar el lazo de unión que según ellos, debía existir entre los dos mares.— Los Reyes Católicos primero, y después el Emperador Carlos V repitieron con encarecimiento sus instrucciones para que se buscara aquel pasaje, sin el cual se tenía como de poca importancia cuanto se había hasta entonces descubierto y sometido al dominio de España. Hernán Cortés después de conquistar á Méjico, le decía al Emperador en una carta, que el hallar el estrecho que buscaba era el mayor servicio de cuantos había hecho, ó podía hacer á Su Majestad. Este problema como dije atrás, se llamó el *Secreto del Estrecho*, problema que cuatro siglos no han bastado para resolverlo á pesar de que lo exigen de manera imperiosa las crecientes necesidades del comercio y de la civilización.

Vista por los Reyes de España la inutilidad de tanto esfuerzo, se pensó por un momen-

to en seguir otro camino. Galvao propuso al Emperador en 1528 abrir el Istmo de Panamá para comunicar los dos mares. Acogida al principio con entusiasmo la idea, se indicaron para el efecto tres rutas, entre las que figuraba la de Nicaragua; pero más tarde bajo el Rey Felipe II, la iniciativa de Galvao fué considerada como una propuesta impía que tenía por objeto rectificar los planes de la Providencia. “Para mí tengo, decía el padre Acosta, en su *Historia Natural de Indias*, que ningún poder humano bastaría á derribar el fortísimo que Dios puso en los dos mares de peñas durísimas que bastan á sustentar la furia de ambos mares. Y cuando fuere á hombre posible, sería, á mi parecer, muy justo temer del castigo del cielo, querer enmendar las obras que el Hacedor con sumo acuerdo y providencia, ordenó en la fábrica de este Universo.” Dominado por tales supersticiones, el fanático Rey renunció á la idea de abrir el Canal, y llegó hasta el grado de conminar con severas penas al que de nuevo le hablase de semejante proyecto.

(Continuará).

PUNTO FINAL

En vista de la satisfacción cumplida que don Juan F. Ferraz (*Minucio*) da en *La República* de ayer en el euojoso asunto pendiente con el que suscribe, motivado por el artículo de *Minucio* que el público conoce, me doy por satisfecho, considerando desde luego terminada la cuestión.

TEODORO QUIRÓS B.

CRONICA MENUDA

Quando el Licenciado don Matías Trejos leyó el último editorial de “La Prensa Libre”, dijo: “las felicitaciones que he recibido de mis amigos por mi carta á don Clodomiro Picado y la reproducción de ésta en varios periódicos, puedo considerarlas como demostración de cariño personal y no del eco que haya tenido mi carta; pero los ataques del periódico gobiernista sí son indudablemente efectos del queso.”

Hemos visto, con harta pena para nosotros á algunos periódicos, censurar el proceder de colegas

ó particulares en hechos de simple detalle que parecen amenazar en alguna forma la eficacia de la campaña política emprendida por la prensa independiente.

Piensa *La Revista* que la superioridad de alma debe ponerse de relieve cuando en el calor de la lucha cualquier indisciplina pudiera constituir nuevas armas para el enemigo.

La prudencia que consulta entraña la autoridad de la experiencia.

La República nos amenaza con retirarnos su protección.

Ay! colega! no sea U. tan ingrato; no ve que si U. no nos protege se va à morir *La Revista*.

Créalo que nos arrepentimos, porque en fin eso de pensar que nos falta su *valiosa! protección* pues nos deja fritos de miedo!

Y es que la pro...protec... protección de U., sólo en último caso con tal de salvarse de las llamas eternas del infierno, puede uno resolverse à perderla.

No colega no se enoje y siga protegiéndonos, aunque sólo sea con sus valientes protestas por los abusos de la Policía de Heredia.

€ 13.00 el ciento y 15 centavos cada cajita, será el precio à que se vendan en adelante los celebrados cigarros de HENRY CLAY. Véase el aviso correspondiente.

MEMORIAS LOCALES

De Santo Domingo

Señor Redactor de
LA REVISTA.
San José.

Estimado amigo:

La noticia que hoy tengo el gusto de comunicarle, es de alta significación.

El 3 de los corrientes se instaló el Club Republicano sotista, cuya Directiva se compone así:

Presidente honorario,

Don José Manuel Zamora García.

Presidente,

Don Valeriano Chacón.

Vice-presidente,

Don Ramón Villalobos R.

Secretario,

Don Ramón Bolaños R.

Tesorero,

Don Manuel Rodríguez E.

Vocales:

Don Federico Fonseca,

„ Abraham Campos,

„ Selim Chacón,

„ Filadelfo Segura,

„ Napoleón Pacheco F.,

„ Francisco Zúñiga,

Don Amadeo González,

„ Manuel Chacón S.

„ Lucas Azofeifa,

„ Abel Rodríguez.

La instalación de ese Club,— compuesto en su totalidad de a-meritados y valientes republicanos,—significa que los domingueños, defensores constantes de los derechos del pueblo, se lanzan una vez más al campo escabroso de la política, con fe inquebrantable en la Regeneración de la Patria, en el triunfo de la justicia y en el abatimiento de la odiosa tiranía. Nos animan à ello el escozor de las aún no cicatrizadas heridas pasadas, el luto de nuestros hogares y las lágrimas que derramarán nuestras familias, cuando en época no lejana vieran à sus hijos vagando por otros pueblos, proscritos é indigentes, ó pudriéndose en inmundos calabozos ó tendidos en la infame zorra; nos animan los nefandos atropellos cometidos en nosotros por dos tiranos vestidos con el carácter de autoridad; y nos anima, antes que todo, nuestro deber de ciudadanos, el cual nos obliga à levantar à la Patria caída y à romper las cadenas ominosas que hoy la oprimen.

Bernardo Soto, conocido ya como defensor sincero y respetuoso de la Constitución, es una promesa segura de bienestar futura para el país. Así, pues, bajo su bandera nos acogemos y que él nos conduzca, cual otro Moisés, hasta la tierra de Promisión.

Soy de Ud., señor Director,
atto. servidor y amigo,

EL CORRESPONSAL.

Santo Domingo, 6 de marzo de 1901.

CABLES

LO PRINCIPAL

1500 boers con Dewet y Steyn pasaron à nado el río Orange. Se ha desarrollado de modo alarmante la plaga bubónica en Ciudad del Cabo.

Los japoneses retirarán de Pekín su tropa durante el presente mes y luego la repondrán con dos mil hombres.

Li Hung Chang está disponiendo los preparativos para el regreso de la corte.

El Príncipe Ching fue estrangulado.

El Japón notificó à China que si Rusia tiene algún privilegio en lo territorial ó en lo comercial, él à su vez exigirá iguales privilegios.

Li se halla comprometido con Rusia, no goza de libertad de

acción y no podrá excusarse de firmar la Convención rusa à pesar de las protestas de Inglaterra, Japón, Alemania, Austria, Italia y Estados Unidos.

Los Ministros extranjeros en China exigen la ejecución de doce altos funcionarios y de 90 mandarines provinciales. Alemania y Estados Unidos piensan que China no debe hacer ninguna concesión secreta à ninguna de las potencias y que las concesiones han de ser simplemente para el uso comercial y diplomático.

Una lancha del crucero americano *Atlanta* se hundió cerca de Buenos Aires, precipitando al agua à 5 marineros q' se sostuvieron y recibieron auxilio.

Lord Wolseley en la Cámara de los Lores, atacó el sistema militar de la Gran Bretaña.

El General Dewet se dirigía à Philippolis, pero le interceptaron el paso.

Darnell capturó à los boers un cañón.

Madrid.—Las discusiones que desde hace algún tiempo ha habido entre los pueblos fronterizos de España y Portugal, resultaron en un sangriento combate en q' hu-

bo muchos muertos y heridos.— Para vengarse por la muerte de un compatriota los habitantes del pueblo portugués, S. Vicente, atacaron rifle en mano al pueblo español de Villadeos. Los de éste salieron al encuentro y comenzó una verdadera batalla; al fin hubo necesidad de llamar la tropa para que pusiera fin à la contienda.

París.—En la sesión de hoy de la Cámara de diputados, el diputado Destourneles de Constant, interpeló al Gobierno respecto à los asuntos chinos. Dijo que en vista de las actuales buenas intenciones de China, el Gobierno de Francia no debiera dejarse enredar en otra expedición militar; (aplausos).

El Ministro de Relaciones Exteriores, Mr. Delcasse, dijo que la tropa francesa permanece en la China como garantía para lo futuro. Con relación à la gran expedición militar podía asegurar à la Cámara que no había arreglado nada à ese respecto.

Mallas Trejos Abogado y Notario ha vuelto à abrir su bufete en la oficina del Licenciado don Alberto Echandi

NO MAS COMPETENCIA !!!

— € 13.00 el ciento —

Para vender à 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros à precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,

Unico Agente.

OJO. SE NECESITA

Un cocinero con buenas recomendaciones para un hotel de provincia.

Informes en esta Redacción.

LA ESTACION ES EL MEJOR

PERIODICO DE MODAS

Edición de lujo con figurines iluminados, al año..... € 10,00

Edición económica..... „ 6,00

Se reciben suscripciones en la Librería de

Antonio Lehmann.

SALVADOR ROMEU | Da clases de solfeo, violín y bandurria, à precios módicos.—Calle 22ª N. nº 318.

ATLAS LINE OF MAIL STEAMERS

El vapor ADIRONDAK hará un viaje especial para cargar café, y llegará á este puerto el 18 del presente mes, saliendo para Nueva York el 22, lo que pongo en conocimiento de los señores exportadores de café.

Puerto Limón, marzo 1º de 1901.

LOUIS WICHMANN,
Agente.

A los PROPAGANDISTAS! ¡PROTESTA!

C. J. C. mucho ojo; y á los que no sean propagandistas pero que tengan buen gusto, se les recomienda tomar una sabrosa copa de la cerveza

Munich "Kochelbräu"

últimamente importada al país. Es superior á otras clases y NO LASTIMA TANTO EL BOLSILLO. El que la pruebe protestará de toda otra candidatura de cerveza.

De venta en todos los establecimientos de por menor.

ROBERT HNS. UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

Levitás, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa pa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JOVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NIÑITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NIÑITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas.

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Juguetes

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores á vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos á vapor, Lámparas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolis, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc.

Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Demibó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy baratos.

COLEGIO SEMINARIO | Las clases del Colegio se abrirán el miércoles 6 de marzo. La matrícula quedará abierta en el mismo local del Seminario desde el 9 de febrero.

San José, 2 de febrero de 1901.

El Rector del Seminario.

Alquilo | Un local propio para establecimiento de comercio y con casa de habitación, donde estaba J. B. White.—P de

Morgan.—Pío Acuña.

VICENTE CASTRO

— DENTISTA —

De vuelta á esta capital ofrece nuevamente sus servicios á su clientela.—Calle de Catedral, 200 varas al Sur del Parque.

LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos frescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo.

Hermenegildo Jiménez.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

RESTAURANTE CENTRAL DE H, MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece á sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfono número 22.

Negocio | Vendo un hotel con cantina, cuartos y todos sus accesorios. Se halla en buen punto.—Entenderse con PÍO ACUÑA.

IMP. LA REVISTA. — PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Pizzería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas empleando para esto buenos operarios y agua filtrada para dar así un pan de excelente calidad y aseo el que ofrezco á bajos precios.